

clase política y un indicador del nivel de calidad republicana y democrática... Si el escándalo político no cumple esas funciones, si es escamoteado, la mala noticia será que se está viviendo no ya en una democracia republicana, sino en un predominio autoritario”.

Cabe subrayar, por lo expresado, el interés e importancia de este libro, y el nuevo y sustantivo aporte que sus autores realizan a la historiografía política argentina.

MIGUEL ÁNGEL DE MARCO

JOEL HOROWITZ, *Los sindicatos, el Estado y el surgimiento de Perón. 1930-1941*, Buenos Aires, Eduntref, 2004, 326 pp.

Los pioneros trabajos de Germani, Murmis, Portantiero, y los recientes aportes de Matsushita, Tamarin y Gaudio y otros prestigiosos autores acerca de las vinculaciones existentes entre el peronismo –en su etapa embrionaria– y el sindicalismo argentino, han contribuido a enriquecer y complejizar el amplio espectro que abarca este movimiento político ideológico que influyó significativamente en la configuración de la Argentina de mediados del siglo pasado.

Joel Horowitz manifiesta su interés en profundizar los estudios del sindicalismo y peronismo mediante este libro, en donde brinda un valioso aporte a partir de sus anteriores investigaciones y la consideración de nuevos elementos para considerar.

Su decisión de modificar el objeto de estudio colabora en este sentido, ya que Horowitz señala que examinando de manera individual a exponentes de diferentes sectores sindicales se pueden considerar diferencias y similitudes y encontrar, a la vez, aspectos que profundizan el análisis de las relaciones entre el movimiento fundado por Perón y el sindicalismo argentino. Por ello, el autor focaliza su estudio en cinco sindicatos: Federación de Obreros y Empleados Telefónicos, Federación de Empleados de Comercio, Unión de Obreros y Empleados Municipales, Unión Ferroviaria y la Unión Obrera Textil. La elección se encuentra fundamentada por las diferentes tendencias ideológicas, los distintos sectores económicos que abarcan y el número de obreros que representan.

En este sentido, el autor otorga un marcado protagonismo a estas organizaciones sindicales y para ello se remonta al período de crisis económica de los años treinta. A partir de allí indaga sobre aspectos vinculados a la política interna de los gremios: las concepciones ideológicas que convivieron en

el seno de los mismos, las repercusiones que cada uno de ellos experimentó producto de las modificaciones económicas del período, la respuestas que se dieron estos cambios; analizando también las relaciones que cada una de estas organizaciones sindicales tuvo con los gobiernos de la Restauración Conservadora.

La renuncia de Ramón S. Castillo a la presidencia de la Nación en 1943 y la instauración de un gobierno militar afectó sustancialmente el esquema situacional de la relación Estado-Sindicatos. El resultado de este nuevo gobierno es la llegada de Perón a los ámbitos de decisión y, fundamentalmente, su nombramiento al frente del Departamento Nacional del Trabajo. A partir de la transformación de este organismo en la Secretaría de Trabajo y Previsión, con mayores atribuciones e influencia nacional, Perón generó lentamente una vinculación directa con los sindicatos y trabajadores, la cual se constituyó en un sólido apoyo cuyos frutos se visualizaron en la jornada del 17 de Octubre de 1945. En este esquema se inserta el otro objetivo planteado por Horowitz, que pretende analizar las características, la modalidad y las modificaciones experimentadas por dicha vinculación, las cuales fueron experimentadas por el sindicalismo en el marco de los cambios en la política planteada desde el Estado Nacional.

Entender el peronismo sin comprender la riqueza existente en sus relaciones con el sindicalismo, las rupturas y las continuidades –fruto de esta vinculación– que subyacen en los años formativos del movimiento político-ideológico, implica dejar de lado precisamente uno de los pilares constitutivos en los que se afirmó el poder que llevó a Perón a la presidencia, y lo mantuvo como protagonista indiscutido durante más de treinta años de historia argentina.

Este libro, entonces, cumple la función de mostrar por un lado los conflictos y por el otro los entendimientos, brindando una idea de heterogeneidad en el complejo mundo sindical de aquellos años.

MAURO FERNANDO FIGUEROA

ANA VIRGINIA PERSELLO, *El Partido Radical. Gobierno y oposición. 1930-1943*, Siglo XXI Editores Argentina, 2004, 272 pp.

Esta obra de Virginia Persello es una versión reducida de su tesis doctoral presentada en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires que dirigió Waldo Ansaldi.